

Isabelle Champmoreau

Membre du gouvernement
en charge de l'enseignement, du suivi des questions relatives
à l'enseignement supérieur et à l'audiovisuel, de la protection
de l'enfance, de la famille, de l'égalité entre les femmes et
les hommes et de la cause du bien-être animal

N° 2025-CAB-IC- **7501**

Nouméa, le **07 FEV. 2025**

Mesdames et messieurs les inspectrices et inspecteurs,
Mesdames et messieurs les conseillères et conseillers pédagogiques,
Mesdames et messieurs les directrices et directeurs d'école,
Mesdames et messieurs les enseignantes et enseignants,

Après l'année particulièrement difficile que la Nouvelle-Calédonie a connue, je tiens à vous remercier pour votre engagement et votre professionnalisme qui ont permis, malgré les entraves, les destructions et les doutes légitimes, de préserver nos missions pédagogiques et éducatives.

Pour cette année 2025 et dans le contexte particulier que nous connaissons, nous continuerons à façonner l'environnement éducatif de notre territoire marqué par ses spécificités, grâce à l'expertise de chacune et de chacun. Je souhaite également la bienvenue à toutes celles et ceux qui font leur première rentrée.

La société fait peser de plus en plus de responsabilités éducatives sur notre Ecole, ce qui ne facilite pas toujours le quotidien des professionnels que vous êtes. Mais cet espace doit rester un lieu du vivre ensemble, préservé des expressions idéologiques, un repère de stabilité pour les familles et nos élèves, particulièrement dans le contexte actuel.

Dans le cadre de la démarche de consultation lancée par le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie invitant la société civile à partager ses réflexions et observations sur la transformation du modèle économique, sociétal et institutionnel de la Nouvelle-Calédonie, un « séminaire enseignement » a été organisé fin 2024.

Il a réuni des acteurs du monde de l'enseignement, de l'économie, de la coutume, de l'insertion et de la formation professionnelle, de la santé, du sport et de la culture, des organisations syndicales mais aussi des parents d'élèves et des jeunes.

Ce séminaire « *Pour une école Républicaine et Océanienne, une école pour la réussite de tous* » avait pour but d'approfondir collectivement l'analyse de notre système éducatif calédonien, de dégager des priorités et de faire des propositions qui feront l'objet d'approfondissements dans des groupes de travail dédiés. Vous serez, bien entendu, associés à cette seconde étape.

Il est vrai que des progrès majeurs ont été réalisés ces 30 dernières années, dans le cadre des accords de paix, grâce à l'engagement de chacun, mais trop de jeunes quittent encore le système scolaire sans qualification ni projet de formation ou d'insertion. La santé de notre jeunesse reste fragile, et les questions du bien-être, des compétences psycho-sociales, de la place du sport, de la prévention du décrochage scolaire, de l'inclusion et de la coéducation restent centrales.

Ainsi, cette dernière année de la mandature doit aussi marquer un moment propice pour réaffirmer notre vision commune : tout en maintenant le cap des initiatives formulées pour 2024, telles que le renforcement des fondamentaux « apprendre à s'exprimer, lire, écrire et compter », je souhaite que les valeurs de travail, de discipline et de respect soient au cœur de notre enseignement. Sans oublier le développement de l'esprit critique et l'éducation aux médias.

Dans la même dynamique, la Direction de l'enseignement de la Nouvelle-Calédonie poursuit le travail de simplification des programmes à l'école primaire. Cette démarche vise à assurer une meilleure cohérence et appropriation des connaissances et compétences par chacun des élèves et la continuité des apprentissages de la petite enfance au lycée.

Je vous propose également que soit organisée « une journée de l'Ecole » dont le projet sera exposé dans les prochaines semaines. Il s'agira d'un événement fédérateur et festif permettant à nos écoles de retrouver le chemin de la fraternité et de la cohésion.

Parallèlement, le travail sur une meilleure santé de nos élèves se poursuit en collaboration avec nos partenaires et les familles. La volonté du gouvernement reste plus que jamais d'offrir à chaque élève un parcours de santé pour agir favorablement sur ses capacités d'apprentissage et son épanouissement au sein de l'école. Des budgets spécifiques sont en cours d'élaboration pour 2025 afin de développer nos actions de santé scolaire et de prévention.

Enfin, en tenant compte des attentes parfois différentes des populations vis-à-vis de l'école, nous devons tout faire pour que le rôle et l'implication des familles dans notre vision de l'école soient partagés. Des ateliers et des modules de « formation » sont à l'étude en direction des parents volontaires.

D'autre part, dans le contexte financier contraint que nous connaissons, il faut se féliciter que les missions de l'école soient sauvegardées et que l'Etat soit à nos côtés pour prendre en charge 100% de la reconstruction des établissements scolaires détruits durant les exactions aussi bien pour le primaire que le secondaire.

Dans cette période complexe, je souhaite, pour notre Nouvelle-Calédonie, un climat de paix et un dialogue réamorcé. Je ne minimise pas les difficultés car je connais bien notre métier, mais je sais pouvoir compter sur vous pour y contribuer au sein de nos écoles où vous êtes les porteurs de la flamme de la connaissance, du respect et de la bienveillance.

Grâce à votre implication et votre accueil, la rentrée reste un moment heureux et important pour nos élèves et leurs familles.

Pour tout cela, je vous adresse mes remerciements et mes vœux de réussite pour cette année scolaire.

Excellente rentrée à tous !



Isabelle CHAMPMOREAU